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EFE reconoce que tren llegaría 
antes a Quillota que a La Calera y 

confirma que proyecto Valparaíso-
Santiago sólo tendrá una vía

La Navidad para los damnificados 
del megaincendio: "No van a haber 

regalos, pero vamos a celebrar el 
estar vivos" 

Radiografía de Fundación Piensa a la 
calidad de vida regional: Valparaíso 
en quinto lugar y Viña del Mar recién 

aparece en el séptimo puesto

Ripamonti resuelve nuevo conflicto 
con fuegos artificiales y asegura show 

de Año Nuevo pese al rechazo de 
concejales de derecha

Denunciante de Manuel Monsalve se encuentra internada en un recinto 
hospitalario del Biobío

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/concejales-de-vina-en-picada-contra-electos-de-oposicion-que-evaluan
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D os de los proyectos más 
largamente esperados 
por los habitantes de la 
Región de Valparaíso 

tienen que ver con el sistema ferro-
viario: primero, la extensión desde 
la estación de Limache hacia La 
Calera (pasando por Quillota y La 
Cruz); y la  restitución del tren de 
Valparaíso a Santiago, cuyo tra-
zado pasaría por la zona interior.
Respecto de los avances en ambas 
iniciativas dio cuenta a  «Política-
mente Directo», de  Puranoticia.
cl, el  gerente general de EFE Val-
paraíso, Miguel Saavedra, quien 
compartió nuevos antecedentes 
que hasta el momento no se cono-
cían en torno a estos proyecto que 
actualmente se encuentran en dis-
tintos puntos administrativos.

TREN A CALERA
Una de las primeras interrogantes 
respondidas por el ejecutivo tiene 
que ver con la demora que ha te-
nido este proyecto cuyo monto de 
inversión es de 680 millones de 
dólares. En ese sentido, expuso que 
"en general estos proyectos de 
gran envergadura tienen muchas 

vallas que ir resolviendo, como 
partir con los estudios formales. 
Uno puede hablar de muchas ideas 
de proyectos, pero cuando empieza 
formalmente fue el 2015, cuando se 
aprueban los fondos para el estudio 
de prefactibilidad de la extensión 
de Limache a La Calera, con fondos 
del Gobierno Regional".
Hay que tener en cuenta que la 

primera vez que se habló de la ex-
tensión del tren a la provincia de 
Quillota fue el 2005 durante la 
inauguración de la estación de Li-
mache. Por ello, comentó que "lo 

que afecta los tiempos es que el 
sistema nacional de inversión 
tiene que pasar varias tomas de 
decisión: un estudio de demanda 
y oferta para ver si el proyecto es 

EFE reconoce que tren llegaría antes 
a Quillota que a La Calera y confirma 
que proyecto Valparaíso-Santiago sólo 
tendrá una vía

El gerente general de EFE Valparaíso, Miguel Saavedra, 
llegó hasta los estudios de Puranoticia.cl para conversar 
con el programa «Políticamente Directo», donde entregó 
nuevos antecedentes respecto a estas dos obras que se 
implementarán en la V Región.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/efe-reconoce-que-tren-llegaria-antes-a-quillota-que-a-la-calera-y-confirma
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/efe-reconoce-que-tren-llegaria-antes-a-quillota-que-a-la-calera-y-confirma
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rentable socialmente. Uno compa-
ra por qué en Santiago hay tantas 
líneas... bueno, porque hay mucha 
gente. Uno puede tener una visión 
crítica de esa metodología de eva-
luación de proyectos, pero es la me-
todología con la cual se evalúan".
Haciendo la comparación justa-
mente con Santiago, donde el pro-
yecto de tren a Melipilla parece mo-
verse mucho más rápido que el de 
La Calera, el gerente general de EFE 
Valparaíso explicó que la iniciativa 
capitalina "mueve tres veces más 
pasajeros que lo que hoy move-
mos. Entonces ahí hay un tema 
de decisión. Acá hay menos po-
blación y cuando se evalúan los 
proyectos se evalúa un beneficio 
social, es decir, la reducción de 
tiempo por pasajero. Acá vamos a 
tener una reducción de tiempo para 

la gente de Quillota y La Calera im-
portante, 20 a 30 minutos tiempos 
de viaje".
Para comprender las etapas del 
proyecto de extensión de Limache 
a La Calera, vale explicar que el 
2015 se reciben los dineros del Go-
bierno Regional para que EFE lleve 
a cabo el  estudio de prefactibi-
lidad. Luego, el 2018 se convierte 
en  inversión pública, con dineros 
del erario nacional. El 2021 se da la 
factibilidad y se ingresa el proyecto 
al Sistema de Evaluación Ambien-
tal, proceso en el cual se encuentra 
actualmente. En paralelo, a nivel 
de proyecto viene la  ingeniería 
de detalle, que fue adjudicada re-
cientemente y que contempla la 
entrega de paquetes. Luego, viene 
la etapa de ejecución del proyecto. 
De esta manera, se espera el 2026 
iniciar obras preliminares.

¿A QUILLOTA PRIMERO?
El titular de EFE Valparaíso expli-
có a «Políticamente Directo» que 
el estudio de ingeniería de detalle 
considera ir entregando paquetes, 
motivo por el cual se tiene contem-
plado el 2026 dar inicio a las obras 
preliminares como la modificación 
de canales, modificación de siste-
mas de agua potable, conexiones 
eléctricas para la alimentación 
eléctrica. "A medida que se vayan 
entregando distintos paquetes de 
diseño, uno contrata a la empresa 
que hará el trabajo", explicó Mi-

guel Saavedra a Puranoticia.cl.
Es bajo este contexto que surgió la 
posibilidad de que el tren se inau-
gure primero en la comuna de Qui-
llota y posteriormente, incluso dos 
años después, en La Calera: "Existe 
una posibilidad. En Quillota hay 
tres estaciones: San Pedro; Qui-
llota, que está cercana al hospital; 
y Quillota Centro. Además, hay 
centros de mantenimiento y de 
lavado. Pero la estación terminal 
será en La Calera. Lo importante 
de esto es que para poder avan-
zar en el proyecto uno va a poder 
ir avanzando a medida que se 
van entregando obras", sostuvo el 
mandamás de EFE Valparaíso.
Consultado respecto a la posibili-
dad que las estaciones en Quillo-
ta se inauguren el 2028 y la de La 
Calera el 2030, Saavedra indicó 

que  "eso no lo podría asegurar, 
pero hay una estrategia que se 
va a desarrollar, de ir entregando 
ingenierías por paquete".
De todas maneras, aclaró que 
"nuestra carta Gantt, nuestra pro-
gramación, es que primero debe-
mos obtener la Resolución de Cali-
ficación Ambiental (RCA). Estamos 
en proceso ambiental, debemos 
terminar de recibir las últimas 
observaciones a la adenda, con 
modificaciones al proyecto, donde 
varios organismos mostraron su 
conformidad".
En este punto, vale recordar que 
apareció el antecedente de una 
presunta comunidad diaguita en 

el sector, que afirma que el trazado 
del proyecto afectaría a una acti-
vidad ceremonial que tienen. Si el 
Servicio de Evaluación Ambiental 
(SEA) determina que el conflicto se 
debe zanjar con una consulta in-
dígena, el proyecto podría incluso 
verse retrasado aún más. Al respec-
to, Saavedra sostuvo que "con este 
tema que apareció de la posible 
consulta indígena, la estrategia 
que se contempla es que ojalá se 
pueda hacer de manera acotada, 
dentro del marco de obtención 
de la RCA, así podemos dar más 
certezas de que el proyecto siga 
avanzando sin más sorpresas".

TREN A SANTIAGO
El segundo proyecto que el gerente 
general analizó dice relación con 
el tren a Santiago, el que tuvo un 

fuerte traspié hace algunos meses 
con la caída de una licitación. Al 
respecto, Saavedra señaló que "las 
empresas que ofertaron en esa li-
citación llegaron con presupues-
tos mayores al presupuesto que 
había en ese entonces. El proyecto 
de tren es un mandato que dio EFE 
a la Dirección de Concesiones del 
MOP, a diferencia del proyecto de 
extensión de Limache a La Calera, 
que es responsabilidad de EFE".
Respecto al trazado que tendrá el 
servicio, confesó que "personal-
mente, el que más me gusta es el 
tramo elegido, que es el tradicional. 
Me gusta porque tiene la opción de 
tren expreso, a 160 km/h como el 

de Santigo - Chillán, asegurando 
el confinamiento de la vía, que no 
haya entrecruzamiento, que esté 
nivelado, puedes llegar a tiempos 
más breves.  Pero también apro-
vechamos de unir localidades, 
aportando a la desconcentración 
de las poblaciones. Desde el pun-
to de vista país, se nos está con-
centrando la población en nodos 
como la Región Metropolitana o 
el Gran Valparaíso. Si damos co-
nectividad (equidad territorial) a 
otros lugares como la provincia 
de Quillota, Llay Llay o Til Til, po-
demos potenciar esas localidades 
para que crezcan".
En cuanto a las características del 
proyecto, el tren a Santiago está 
considerado desde Viña del Mar, 
donde se contempla la construc-
ción de una estación intermodal, 
que se ubicará en la actual estación 
El Salto. Es decir, una persona pue-
de tomar el tren en Valparaíso, 
hacer el transbordo en El Salto y 
subirse al tren rumbo a Santiago. 
De esta manera, el gerente general 
de EFE Valparaíso asegura que el 
tramo rumbo a la capital irá en una 
línea distinta a la que actualmente 
utiliza el Tren Limache - Puerto.
Luego, explicó que "va por otra, 
pero es parte del estudio que tiene 
que evaluar por dónde se va entre 
El Salto y Limache.  Hay distintas 
opciones que se tienen que eva-
luar: se puede evaluar por nues-
tra línea, se puede evaluar por 
una línea paralela al Troncal Sur, 
se pueden evaluar distintas al-
ternativas. Pero cuando llega a 
Limache se puede usar la tercera 
línea a La Calera, la de carga".
Así,  se confirma que no habrán 
cinco líneas entre Limache y La 
Calera, sino que el tren Valparai-
so - Santiago ocupará el mismo 
tramo que el otro proyecto, pues 
usará la línea de carga. No obs-
tante, en algunos casos podría 
pasar a dos líneas, tal como ex-
plicó Miguel Saavedra: "No es un 
proyecto tipo metro que tendrá una 
frecuencia, sino que probablemente 
tendrá itinerarios que saldrán cada 
ciertas horas", dijo, junto a agregar 
que "se van a evaluar alternativas 
donde pueden aparecer dos y des-
pués se une a Santiago - Batuco. En 
Batuco podrá tomar de Batuco a 
Santiago".

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/efe-reconoce-que-tren-llegaria-antes-a-quillota-que-a-la-calera-y-confirma
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/efe-reconoce-que-tren-llegaria-antes-a-quillota-que-a-la-calera-y-confirma
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M ás allá de algunas 
críticas e inquietudes 
respecto al cambio de 
proveedor, finalmente 

el Concejo Municipal de Viña del 
Mar decidió aprobar la propuesta 
de última hora de la administra-
ción de la alcaldesa Macarena Ri-
pamonti y asegurar la realización 
del espectáculo de fuegos artificia-
les «Año Nuevo en el Mar 2025».
Cabe hacer presente que esta vo-
tación tuvo lugar luego que recién 
este viernes 20 de diciembre el 
Municipio de la Ciudad Jardín fue-
ra notificado de que el Instituto de 
Investigaciones y Control (IDIC) del 
Ejército de Chile detectó deficien-
cias en el rotulado del material 
pirotécnico de la empresa espa-

ñola Piroespectáculos, con lo que 
no podrían hacerse cargo del show 
que hace dos décadas realizan en la 
ciudad.
De esta manera, se tuvo que actuar 
rápidamente y las miradas apunta-
ron a otra de las empresas que par-
ticipó en la licitación: la firma co-
lombiana El Vaquero que, además, 
fue la que se adjudicó el show de 
Año Nuevo 2025 en la vecina co-
muna de Valparaíso. Así, el Munici-
pio propuso al Concejo realizar un 
trato directo con ellos.
El administrador municipal, Erick 
Layana, explicó en la sesión ex-
traordinaria del Concejo que "el 
viernes 20, a las 9 de la mañana, 
en reunión con diversas autori-
dades por el espectáculo de Año 

Nuevo, al director de Operaciones 
le notifican que Carabineros dice 
que el show no estaba siendo au-
torizado. Tomamos contacto con 
Piroespectáculos, que indicaron 
que conversaron con el IDIC  y la 

Dirección General de Movilización 
Nacional (DGMN). Ya a las 13:00 
horas tomamos contacto con El Va-
quero".
En el marco del debate de la pro-
puesta de la administración Ripa-
monti, uno de los más críticos fue el 
concejal UDI José Tomás Bartoluc-
ci, quien planteó que el proveedor 
Piroespectáculos tiene 48 horas 
para presentar sus descargos, 
los cuales podrían ser acogidos a 
tramitación. Esto, a su vez, podría 
originar que Viña del Mar tuvie-
ra dos contratos válidos para el 
lanzamiento de los fuegos artifi-
ciales.
Por ello, el edil gremialista consultó 
respecto a "los recaudos adoptados 
para asegurar que no tendremos 

Ripamonti resuelve nuevo conflicto 
con fuegos artificiales y asegura show 
de Año Nuevo pese al rechazo de 
concejales de derecha

Con seis votos a favor –in-
cluido el del edil Francisco 
Mejías, del Partido Republi-
cano– el Concejo Municipal 
de Viña del Mar aceptó la 
propuesta de la administra-
ción y con ello aseguró la 
realización del espectáculo 
pirotécnico denominado 
«Año Nuevo en el Mar».

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ripamonti-resuelve-nuevo-conflicto-con-fuegos-artificiales-y-asegura-show
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obligaciones con dos proveedores 
para la misma prestación".
Desde el Municipio de Viña del Mar 
le indicaron que "el resguardo es 
que a ocho días de ejecutarse el 
show es materialmente imposi-
ble que realice la prestación para 
la cual fue contratado. Por ello se 
notifica el incumplimiento grave 
en las obligaciones contraídas, por 
que habrá incumplimiento total de 
la obligación".
Luego, la concejala del Partido Re-
publicano, Antonella Pecchenino, 
sostuvo que "el concejal  Sandro 
(Puebla) dijo que esto era política, 
pero esto no es política; este es un 
acto administrativo mal hecho, 
mal hecho por segunda vez en 
dos años, por los mismos funcio-
narios que participaron en la vez 
anterior". 
En tanto, el concejal republicano 
Andrés Solar indicó que "el 2021 la 
Alcaldesa decía que ese iba a ser 
el último año con fuegos artificia-
les, el 2022 hubo problemas de 
licitación y el 2024 lo mismo. En 
tres años nuevos hubo problemas 
con la licitación. Entonces quizás 
se está cumpliendo el sueño de 
acabar poco a poco con los fuegos 
artificiales. Además, los fuegos y 
la oferta es paupérrima: son 2.560 
bombas menos. Porcentualmen-
te tiene un costo de $87 millones 
más si lo evaluamos en cantidad de 
bombas y tiene menos cantidad de 
minutos".
También señaló en la sesión que 
"acaban de decir que vamos a 
intentar hacerlo lo más coordina-
do con Valparaíso. En Valparaíso 
salió 370 millones de pesos y en 
Viña 418 millones, casi 50 mi-
llones de pesos más. Valparaíso 
tiene 18.620 bombas a explotar y 
Viña del Mar 8.640. Esa es la reali-
dad que nos ofrecen". 
Una vez zanjadas las inquietudes 
de todos los concejales, se proce-
dieron a explicar las características 
del show pirotécnico que ofrece El 
Vaquero: tendrán una duración 
de 18 minutos, con 8.640 disparos 
totales y pirotecnia de bajo ruido. 
En cuanto a los puntos de lanza-
miento, estos estarán ubicados en 

seis zonas de la ciudad: Recreo, Ca-
leta Abarca, Av. Perú, Muelle Verga-
ra, playa Los Marineros y Reñaca 
(sector 2). 
El valor neto de la oferta de la em-
presa colombiana por punto de 

lanzamiento bordea los 70 millones 
de pesos ($69.800.000); mientras 
que la suma de los seis  puntos 
en el mar, impuestos incluidos, 
es de casi 419 millones de pesos 
($418.800.000). Cabe hacer pre-

sente que a diferencia de la pro-
puesta de Piroespectáculos, la de 
El Vaquero es de 3 minutos menos 
de duración y casi 10 mil bombas de 
fuegos artificiales menos. Además, 
se redujo en uno el punto de lanza-
miento, eliminando el sector Punta 
Ossa.
A favor de la propuesta votaron los 
concejales Nancy Díaz (FA), Car-
los Williams (Ind.), Sandro Pue-
bla (Ind.-PS), Alejandro Aguile-
ra (FA), Francisco Mejías (Rep) 
y la alcaldesa Macarena Ripa-
monti  (FA).  En contra votaron los 
concejales Antonella Peccheni-
no (Rep), José Tomás Bartoluc-
ci (UDI), Andrés Solar (Rep). Se 
abstuvo la concejala Antonia Sca-
rella (Ind.-UDI). El concejal Nicolás 
López (PC) no asistió.
De esta manera, y con el voto deci-
dor del concejal republicano Fran-
cisco Mejías, la propuesta de la ad-
ministración municipal fue acogida 
y se aseguró que el show pirotéc-
nico de Año Nuevo en el Mar será 
llevado a cabo por la colombiana El 
Vaquero.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ripamonti-resuelve-nuevo-conflicto-con-fuegos-artificiales-y-asegura-show
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ripamonti-resuelve-nuevo-conflicto-con-fuegos-artificiales-y-asegura-show
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ripamonti-resuelve-nuevo-conflicto-con-fuegos-artificiales-y-asegura-show
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“A cá estamos lu-
chando, hay gen-
te aún en carpa, 
esperando la No-

che Buena, que sea tranquila, que 
nos podamos unir, aunque no van 
a haber regalos, por la situación... 
es obvio, pero el sólo hecho de es-
tar vivos, vamos a celebrar el es-
tar vivos, el que vamos pa' delan-
te y el que Dios nos va a ayudar, 
solamente eso. Acá, la cosa toda-
vía no está nada de bien, estamos 
con hartas falencias, nos faltan 
hartas cosas, pero ¡vamos que se 
puede!”. Así lo afirmó a Puranoti-
cia.cl, Verónica Marchant, de la Vi-
lla Independencia –en la parte alta 
de Viña del Mar- una de las tantas 

personas que sufrió los estragos del 
megaincendio del 2 y 3 de febrero 
de 2024. 
A horas de que llegue la Navidad, 
a diferencia de otros años, en el 
ambiente de esta zona viñamarina 
ahora se respira un aire un tanto 
desolador, porque después de la 
tragedia que enfrentaron centena-
res de habitantes de la zona con 
la catástrofe que le costó la vida a 

136 personas y destruyó más de 5 
mil casas, nada ha vuelto a ser lo 
mismo.  
Verónica Marchant aseguró que la 
electa por segunda vez alcaldesa 
de Viña del Mar, Macarena Ripa-
monti, “no se ha hecho presente 
para nada, no hay ayuda de ella. 
Estamos solos, nosotros queda-
mos botados hace mucho tiempo. 
Ahora que vienen las fiestas, por 

último, podrían haber pasado 
una cajita de mercadería, aquí 
mucha gente está sin trabajo y 
tenemos que andar llorando y 
mendigando para que nos den el 
bono. ¿Hasta cuándo tenemos que 
pasar tanta humillación por algo 
que nosotros no hicimos? A noso-
tros nos quemaron, entonces, cada 
vez que sentimos las sirenas de los 
bomberos saltamos de miedo, se 
nos caen las lágrimas”. 
La misma damnificada le envió un 
mensaje a la jefa comunal: “Que 
se ponga la mano en el corazón 
y que nos ayuden a salir de todo 
esto, porque nosotros teníamos, 
aunque sea una chocita, pero es-
taba hecha, no pasábamos frío, 

La Navidad para los damnificados 
del megaincendio: "No van a haber 
regalos, pero vamos a celebrar el estar 
vivos"

Puranoticia.cl conversó con quienes lo perdieron todo en la 
tragedia del 2 y 3 de febrero en Viña, Quilpué y Villa Alemana, 
los que dieron cuenta de cómo van a vivir estas fechas especia-
les. Desde el Gobierno, el Municipio de Quilpué y Carabineros 
también abordaron sus roles.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-navidad-para-los-damnificados-del-megaincendio-no-van-a-haber-regalos
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trabajábamos para comer. Ahora, 
en Navidad no va a haber nada y 
vamos a tener que seguir luchan-
do. Pónganse la mano en el cora-
zón, piensen un poco en nosotros, 
ellos tienen millones de pesos para 
vivir, nosotros no tenemos nada, ni 
siquiera un plato de comida para 
la Navidad, vamos a preparar un 
arroz con huevo, mientras ellos co-
men caviar”.  
La seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Claudia Espinoza, señaló 
que  “como Ministerio lideramos 
una mesa de gobernanza psico-
social de emergencia, en la que 
participan cinco ministerios, con 
distintas acciones que se han lle-
vado a cabo con personas mayo-
res, las Oficinas Locales de Niñez 
están haciendo el seguimiento a 
niños y niñas, llevan más del 60% 
contactados y comunicados, pero 
además hay otras acciones como 
las que realiza Senda en colabo-
ración con el Ministerio de la Mu-
jer y Equidad de Género”.
Añadió que “necesitamos hacer 
visible también el apoyo no sólo 
en el ámbito de salud mental, 
sino en las condiciones materia-
les y, en ese sentido, no sólo está 
el bono acojida y su continuidad. 
Ahí, hay un esfuerzo del Estado que 
no ha sido tan visible, calculamos 
cerca de $5 millones a cada fami-
lia afectada más los siete millones 
y medios de la vivienda de emer-
gencia que le ha llegado a dos mil 
personas”. 
La autordad sostuvo que “se han 
atendido a 3.200 personas, a tra-
vés de la activación productiva, 
2057 con Fosis, 1.000 con Sence 
y Subsidio Laboral. Por supuesto 
que es insuficiente por el volumen 
realizado, lo que no es posible 

afirmar es que no se ha realizado 
nada”.

TRABAJO EN QUILPUÉ
En tanto, el concejal de Quilpué, 
Francisco Villegas (FA), sostuvo que 
“esperaba que este fin de año las 
familias afectadas disfrutaran 
una Navidad tranquila en sus 
viviendas definitivas, con más 
certezas que incertidumbres. La-
mentablemente, el Estado ha sido 
insuficiente y lento para abordar 
esta crisis. Estas fechas nos invi-

tan a reflexionar sobre la realidad 
de quienes lo perdieron todo. No es 
posible que, a casi un año de esta 
tragedia, muchas familias siguen 
esperando soluciones concretas”. 
A juicio del edil, “si bien, como 
Municipio se ha hecho el esfuer-
zo por acompañar y asistir a las 
familias afectadas, los procesos 
de reconstrucción y apoyo social 
dependen en gran parte de los 
recursos y la gestión del nivel 
central. Esta situación nos deja una 
lección importante sobre la nece-

sidad de una mejor coordinación 
y políticas públicas más eficientes 
para enfrentar emergencias como 
éstas”. 
Luego, el concejal Renzo Aranda 
(DC) precisó que “en Quilpué, la si-
tuación es crítica, especialmente, 
en esta época de Navidad, donde 
afloran los recuerdos familiares 
y las historias y anécdotas que 
vivieron nuestros vecinos antes 
del incendio. Después de casi un 
año de espera, muchas familias si-
guen sin tener una vivienda digna 
y enfrentan dificultades para re-
construir sus vidas. Esta tragedia 
es considerada como la más gran-
de en la historia de Chile, con cerca 
de 15.500 viviendas afectadas y 
más de 8 mil quinientas hectáreas 
quemadas. Esto ha generado una 
gran necesidad de apoyo y recursos 
para las familias damnificadas que 
requieren que sus viviendas tempo-
rales pasen a ser definitivas”.  

ROL DE CARABINEROS
Por su parte, la general Patricia 
Vásquez, nueva Jefa de la Zona de 
Carabineros de Valparaíso, quien 
tuvo un rol destacado liderando la 
gestión de respuesta ante el me-
gaincendio de febrero de 2024, 
manifestó que el mensaje para las 
personas damnificadas  “es que 
sigan manteniendo la fuerza. Me 
tocó estar en los incendios y fue 
devastador, sólo desearles que 
tengan fuerza para enfrentar la 
situación. Esto es lento, pero de 
a poco van saliendo adelante, es 
una situación que lamentable-
mente, toda la región y el país lo 
sufrió con ellos”. 
Añadió que  “para mí significa 
algo especial y como Carabineros 
no los hemos abandonado. Segui-
mos con buenos patrullajes, pen-
dientes. El llamado es a la preven-
ción, juntos prevenimos el delito”. 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-navidad-para-los-damnificados-del-megaincendio-no-van-a-haber-regalos
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-navidad-para-los-damnificados-del-megaincendio-no-van-a-haber-regalos
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M ostrar una radiografía 
respecto a la calidad 
de vida de los habi-
tantes de la Región de 

Valparaíso en dimensiones tales 
como seguridad ciudadana, trans-
porte, trabajo, vivienda, desarrollo 
de la región y oportunidades, entre 
otros, es el objetivo de la «Encues-
ta de Calidad de Vida 2024» de-
sarrollada por Fundación Piensa en 
diciembre.
El estudio se llevó a cabo entre el 2 
de octubre y el 10 de noviembre de 
este año a un total de 1.650 per-
sonas mayores de 18 años y que 
residen en las zonas urbanas per-
tenecientes a las comunas de  Los 
Andes, La Ligua, Quillota, San 

Antonio, San Felipe, Concón, Val-
paraíso, Viña del Mar, Quilpué y 
Villa Alemana.
En ese sentido, el Índice de Per-
cepción de Calidad de Vida está 
compuesto por ocho dimensiones: 
«Servicios para la vivienda», 
«servicios de salud», «sistema 
de educación», «servicios de se-
guridad pública», «condiciones 
laborales», «equipamiento urba-
no», «movilidad y conectividad» 

y «bienestar individual».
Ahora bien, ¿cómo se calcula? A 
través de un promedio simple del 
valor de cada dimensión y varía 
entre 0 y 1000. Los valores de cada 
dimensión se construyen a partir 
de la suma de los porcentajes de 
las evaluaciones 6 y 7 de todas las 
preguntas que componen cada 
dimensión, luego se multiplica 
por 1.000. 
Dicho esto, el estudio muestra que 

la comuna de  Quillota es la que 
obtiene la mejor calificación en el 
Índice de Percepción de Calidad 
de Vida, con una evaluación de 
485. Más atrás aparecen las co-
munas de  Los Andes  (442) y La 
Ligua (441). En el caso de Valparaí-
so, entra en el quinto lugar (427); 
mientras que Viña del Mar es sép-
tima (404).
Como contraparte, las comunas 
que ocupan los últimos puestos –to-
das con puntajes bajo los 400 pun-
tos– son San Felipe y Concón (392 
cada una) y  Quilpué (387). Acerca 
del promedio de la Región de Val-
paraíso, éste se establece en los 418 
puntos.

Radiografía de Fundación Piensa a la 
calidad de vida regional: Valparaíso 
en quinto lugar y Viña del Mar recién 
aparece en el séptimo puesto

Organización puso la lupa sobre Los Andes, La Ligua, Quillota, 
San Antonio, San Felipe, Concón, Valparaíso, Viña del Mar, 
Quilpué y Villa Alemana, en relación a diversos ítems.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
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VIVIENDA
El primer ítem evaluado fue el 
de  «Servicios para la vivienda», 
que muestra que el promedio de la 
Región de Valparaíso se ubicó en 
los 700 puntos.
Sobre el promedio se encuentran 
las comunas de  Quillota  (742),  Vi-

lla Alemana  (722),  San Feli-
pe  (713),  Viña del Mar  (710),  San 
Antonio (704) y Quilpué (703).
Por su parte, las que se ubican bajo 
los 700 puntos son Los Andes, con 
694;  La Ligua, con 690 unida-
des;  Valparaíso,  con 683 y la co-
muna de Concón, con 561 puntos.

Cabe hacer presente que entre los 
servicios evaluados se encontraban 
el retiro domiciliario de basura, el 
de agua potable, el de alcantari-
llado y el eléctrico.
Si la comparación se realiza con 
los últimos años, la Región de Val-
paraíso muestra un incremento, 

pasando de 636 a 700. Lo mismo 
ocurre con las comunas del Gran 
Valparaíso, es decir:  Concón,  Val-
paraíso, Viña del Mar, Quilpué y 
Villa Alemana, todas aumentando 
sus índices en relación a las cifras 
exhibidas durante el año 2023. 

SALUD
En cuanto al ítem  «Servicios de 
Salud», el estudio de Fundación 
Piensa realizó consultas en cuanto 
al acceso a los servicios de salud, 
calidad de los servicios, tiempos de 
espera para la atención, disponibi-
lidad en los servicios de urgencia, 
calidad del servicio, disponibilidad 

de médicos, servicios odontológi-
cos, entre otros.
En ese sentido, el promedio regio-
nal se ubicó en 342. Sobre esta cifra 
aparecen ciudades como  Quillo-
ta  (415),  Viña del Mar  (401),  Villa 
Alemana (379) y Valparaíso (367).
Por debajo del promedio regio-
nal aparecen ciudades como  Los 

Andes  (338),  Concón  (328),  San 
Antonio (317), San Felipe (269), La 
Ligua (259) y Quilpué (167).
El caso de  Quilpué  resulta impac-
tante, pues se confirma una ten-
dencia durante los últimos años, 
ya que durante el 2022 el índice 
se cifraba en 296, pasando a 235 
durante el 2023 y llegando al sor-

prendente nivel de 167 durante el 
presente año.
La Ligua y San Antonio  son las 
otras dos comunas que también re-
gistran una caída en comparación 
al año anterior, pasando de 337 a 
259 y de 350 a 317 respectivamen-
te.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso


11Región de ValparaísoLunes 23 de Diciembre

EDUCACIÓN
Respecto a la categoría  «Sistema 
de Educación», el estudio de Fun-
dación Piensa consultó en torno a 
la disponibilidad y a la calidad de 
la educación preescolar, media y 
superior en la Quinta Región, que 

tiene como promedio una evalua-
ción de 392 puntos.
Por encima del promedio regional 
se ubican comunas como  Quil-
pué con 523 puntos; Viña del Mar, 
con 416 unidades; y  Quillota,  con 
408 puntos.

Como contraparte, bajo el prome-
dio están  Valparaíso  (390),  La Li-
gua  (373), Concón  (353), San Feli-
pe  (336),  San Antonio  (336),  Villa 
Alemana (333) y Los Andes (226).
A nivel regional, las cifras mejoran 
este 2024 en comparación al 2023, 

pasando de 288 a 392 en el ítem 
de educación. También suben sus 
cifras las comunas de Quillota, San 
Felipe, Concón, Valparaíso, Viña 
del Mar, Quilpué y Villa Alemana.
Las que bajan sus números son Los 
Andes, La Ligua y San Antonio.

SEGURIDAD PÚBLICA
Respecto al ítem «Servicios de Se-
guridad Pública», la evaluación se 
realizó contemplando vivienda, ciu-
dad, micros, taxis colectivos, metro, 
estadio, cajeros automáticos, pla-
zas y/o parques, canchas deporti-
vas, paraderos, calles, terminal de 
buses, almacenes, supermercados 

y centros comerciales, entre otros.
La Región de Valparaíso anota 
un promedio de 285 puntos en 
esta categoría. Sobre esta cifra se 
ubican las comunas de  Los An-
des  (523),  San Felipe  (363),  Vi-
lla Alemana  (361),  Quillo-
ta  (339),  Valparaíso  (305) y  La 
Ligua (302).

El estudio de Fundación Piensa 
muestra que debajo del promedio 
regional aparecen las comunas 
de  Concón  (246),  Quilpué  (243) 
y  Viña del Mar  (219) y  San Anto-
nio (215).
En este ítem, la región sube le-
vemente sus cifras entre 2023 y 
2024, pasando de 263 a 285. Tam-

bién elevan sus cifras las comunas 
de Los Andes, San Felipe, Concón, 
Valparaíso y Villa Alemana. Las 
que bajan sus números son  La Li-
gua, Quillota, San Antonio, Viña 
del Mar y Quilpué.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso


12 Región de Valparaíso Lunes 23 de Diciembre

TRABAJO
En la categoría  «Condiciones La-
borales», el estudio tuvo en eva-
luación los aspectos de trabajo 
estable, seguridad económica, 
proyección y crecimiento laboral, 
ingresos, tiempo libre, condiciones 
adecuadas de seguridad y cerca-

nía del trabajo, donde la Región de 
Valparaíso registra un promedio 
de 670 puntos, según la Fundación 
Piensa.
Sobre esta cifra se ubican  San 
Antonio  (767),  La Ligua  (741),  Los 
Andes  (728),  Villa Alema-
na  (717),  Quillota  (720),  Quil-

pué (703), Valparaíso (686) y Con-
cón (683).
Por el contrario, las dos ciudades 
que tienen cifras por debajo del 
promedio regional son  Viña del 
Mar, con 589 puntos; y San Felipe, 
con 578 unidades.
La región sube sus cifras en com-

paración al 2023 (de 574 a 670) 
misma situación que  Los Andes, 
La Ligua, San Antonio, Concón, 
Valparaíso, Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana. Por su parte, los 
que bajan sus números son Quillo-
ta y San Felipe.

EQUIPAMIENTO URBANO
El estudio evaluó la catego-
ría  «Equipamiento Urbano»  ha-
ciendo un repaso por temas como 
luminaria pública, basureros, se-
ñalización vial, baños públicos, ca-

lidad de calles, recintos deportivos, 
equipamiento de los espacios, pa-
raderos, limpieza y otros.
En ese sentido, el puntaje promedio 
de la Región de Valparaíso es de 
166 puntos.

Por encima de dicha cifra se en-
cuentran  Quillota  (280),  San Fe-
lipe  (263),  La Ligua  (257),  Con-
cón  (223),  Los Andes  (213),  Villa 
Alemana (182) y San Antonio (176).
Como contraparte, las que tienen 

números bajo el promedio regio-
nal son las comunas de  Valparaí-
so  (161), Viña del Mar  (151) y Quil-
pué (22).

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
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MOVILIDAD Y CONECTIVIDAD
Dentro del ítem  «Movilidad y Co-
nectividad»  el estudio repasó as-
pectos como calidad del transporte 
público interurbano, frecuencia del 
transporte público, precio del pasa-

je, calidad del transporte, frecuen-
cia y presencia de paraderos, entre 
otros.
De esta manera, se estableció que 
la V Región tiene un promedio de 
177 puntos.

Sobre esta cifra se ubican las co-
munas de  Quillota  (293),  San An-
tonio  (226),  Valparaíso  (226),  La 
Ligua (215), Los Andes (211) y Villa 
Alemana (206).
En tanto, por debajo del prome-

dio regional aparecen ciudades 
como  Viña del Mar  (142),  San 
Felipe  (128)  Concón  (101) y  Quil-
pué (66).

BIENESTAR INDIVIDUAL
En cuanto al último ítem del estudio 
de Fundación Piensa,  «Bienestar 
Individual», se tuvieron en con-
sideración aspectos como su vida 
en general, la libertad para decidir 

las cosas importantes en su vida, 
estado de salud física y mental, y su 
situación económica.
En ese sentido, se reportó que la Re-
gión de Valparaíso tiene un prome-
dio de 612 puntos.

Sobre este promedio se ubican co-
munas como  La Ligua  (691),  Qui-
llota  (680),  Quilpué  (666) y  Con-
cón (638).
Finalmente, las que están por deba-
jo del promedio son  Villa Alema-

na  (606),  Viña del Mar  (603),  Los 
Andes  (604),  Valparaí-
so  (601),  San Antonio  (599),  San 
Felipe (484)

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/radiografia-de-fundacion-piensa-a-la-calidad-de-vida-regional-valparaiso
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E n la Región de Valparaíso 
hay 14 mil personas que 
figuran en el Registro So-
cial de Hogares (RSH) en 

calidad de cuidadoras de otros que 
presentan alguna capacidad distin-
ta, dependencia moderada o severa 
o tienen necesidades educativas 
especiales. Y, precisamente, en el 
marco de lo que son las festivida-
des de término de año se lanzó la 
campaña «Esta Navidad te Rega-
lo Tiempo», organizada por la Se-
remi de Desarrollo Social y Familia, 
y la Seremi de la Mujer y Equidad de 
Género de Valparaíso.  
Para el presupuesto 2025 con-
templa un 40% de aumento, pre-
cisamente, en el programa «Chile 
Cuida», iniciativa del Gobierno que 
busca apoyar a personas que re-
quieren asistencia en actividades 
diarias y a sus cuidadores.   
La seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Claudia Espinoza, sostuvo 
que  “la Navidad también es una 
oportunidad para poder sen-
sibilizar a toda la ciudadanía, 
respecto de la importancia que 
tienen los cuidados y también la 
postergación que viven las per-

sonas que son cuidadoras”. Aña-
dió que, por eso, “debe haber un 
compromiso entre todos y todas en 
poder colaborar en su vida cotidia-
na, regalándoles tiempo que es la 
mayor pobreza también que viven. 
La invitación que estamos haciendo 
como gobierno es que todos y todas 
seamos corresponsables en cuanto 
a los cuidados y sobre todo poner 
atención y alivianar la vida de las 
personas cuidadoras”. 

DEUDA A NIVEL PAÍS 
¿De qué manera práctica se puede 
ayudar? La autoridad explicó que, 
desde el Gobierno, “hemos estado 
en el reconocimiento social de 
los vecinos, vecinas, de las fami-
lias que identifiquen que pueden 
colaborar con aquellas perso-
nas cuidadoras, regalándose su 
tiempo, diciéndoles: ¡yo me voy 
a hacer cargo de la persona a la 
cual cuidas, tal día, en tantas ho-
ras, en tantos momentos y, eso, le 
permite a la persona cuidadora 
tener un tiempo para sí. Las y los 
cuidadores tienen una alta pos-
tergación de sus controles médi-
cos y, por eso, es un desgaste que 

también impacta su salud”. 
Agregó que “ésta es una temática 
de alta urgencia, de alto impacto 
en la vida de las personas y que 
no, necesariamente, como socie-
dad hemos visibilizado cómo in-
fluye y aquí hay  una deuda país 
con las personas cuidadoras y, 
por lo mismo, esta campaña nos in-
vita a hacernos cargo, precisamen-
te, de la corresponsabilidad social 
y  corresponsabilidad de género, 
respecto de los cuidados y todos 
podemos contribuir en abordar esa 
pobreza de tiempo de las personas 
cuidadoras y, además, podemos re-
distribuir entre hombres y mujeres 
esas tareas de cuidado que, hoy día, 
están sobre todo en los hombros de 
las mujeres”. 
Por su parte, la seremi de Mujer y 
Equidad de Género, Camila Lazo, 
indicó que, de las 14 mil personas 
inscritas en el Registro Social de 
Hogares, en calidad de cuidado-
res, “un 86% son mujeres. Ante 
esa realidad y la oportunidad que 
nos brinda esta campaña “Te regalo 
Tiempo” en esta Navidad, de entre-
gar herramientas, cariño y regalos, 
no sólo algo material, sino también 

el respiro, el tiempo de aquellas mu-
jeres que dedican gran parte de su 
día a las labores de cuidado. A nivel 
semanal, dedican más de 41 horas 
y, en forma diaria, tienen sólo 3 ho-
ras para tener un tiempo personal, 
que deriva en postergaciones y en 
crisis familiares. Todo esto nos pone 
en urgencia, pero también en sinto-
nía con la Navidad”.  
La general Patricia Vásquez, nue-
va jefa de la Zona de Carabineros 
de Valparaíso -cargo que asumió 
el pasado 20 de noviembre– ase-
guró a  Puranoticia que  “es una 
campaña que sensibiliza la labor 
del cuidador que es tan invisible. 
Todos dentro de nuestro grupo 
familiar, tenemos personas, como 
hermanas, tías, primos que están, 
en este momento, al cuidado de 
adultos mayores, de niños con 
discapacidad o motricidad dismi-
nuida y, la verdad, es que el des-
gaste psicológico es muy fuerte”. 
La autoridad de la policía unifor-
mada precisó que “esta iniciativa es 
muy linda, porque uno se compro-
mete en regalar horas del tiempo 
de uno que tiene al día para que esa 
persona que está cuidando, tenga 
también su descanso. Primera vez 
que veo una campaña de este tipo 
y la encuentro una iniciativa bella y 
se la vamos a transmitir también a 
nuestros carabineros que también 
son cuidadores muchos de ellos”.  

BENEFICIOS 
En el caso de quienes realicen fun-
ciones de cuidadores es importan-
te que se registren en el municipio 
de la comuna en la que residen, o 
en las Oficinas de Chile Atiende o 
ingresando su Clave Única a www.
regitrosocial.gob.cl.
Al contar con una credencial o cer-
tificado de persona cuidadora se 
puede acceder a la atención pre-
ferente en instituciones como:  Fo-
nasa, ChileAtiende, Oficinas Se-
nadis, Oficinas Senama; Registro 
Civil; BancoEstado; Oficinas Ser-
viu.  

«Esta Navidad te Regalo Tiempo»: 
Comenzó campaña en beneficio de 
14 mil cuidadoras de pacientes en la 
Región de Valparaíso

La cruzada de las Seremis 
de Desarrollo Social y de la 
Mujer va en favor de quienes 
atienden a personas enfermas 
moderadas o severas en sus 
casas, hospitales y recintos de 
acogida.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/esta-navidad-te-regalo-tiempo-comenzo-campana-en-beneficio-de-14-mil
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D etectives de la Brigada 
Antinarcóticos y Contra 
el Crimen Organizado 
(Brianco) Valparaíso 

de la Policía de Investigaciones 
(PDI), desbarataron un clan fami-
liar dedicado a la venta de sus-
tancias ilícitas en el cerro Rocuant 
de la Ciudad Puerto.
El trabajo investigativo y de análisis 
criminal efectuado por la PDI, per-
mitió establecer que los cuatro im-
putados  comercializaban diver-
sos tipos de drogas y utilizaban 
armas de fuego que mantenían 
en su poder para amedrentar a los 
vecinos.
La policía civil tras recabar los me-
dios de prueba para gestionar las 
respectivas órdenes de entrada y 
registro para tres domicilios, lo-
grando  incautar cannabis sativa 
y cocaína base, además, de una 
pistola, un revólver, una escope-
ta de fabricación artesanal, mu-
niciones de diversos calibres, un 
vehículo y dinero en efectivo.
Por instrucción del Ministerio Públi-
co, los detenidos, uno de los cuales 
mantiene un amplio prontuario 

policial por diversos ilícitos, fue-
ron puestos a disposición del Juz-
gado de Garantía de Valparaíso, 
para efectuar su formalización por 
los Delitos de Tráfico de Drogas en 
pequeñas cantidades e Infracción a 
Ley de Armas.

Desbaratan clan familiar que se 
dedicaba al microtráfico de drogas en 
el cerro Rocuant de Valparaíso

Funcionarios de la PDI incautaron cannabis sativa y cocaína 
base, además, de una pistola, un revólver, una escopeta de 
fabricación artesanal, municiones de diversos calibres, un 
vehículo y dinero en efectivo.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desbaratan-a-clan-familiar-que-se-dedicaba-al-microtrafico-de-drogas-en-el
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/desbaratan-a-clan-familiar-que-se-dedicaba-al-microtrafico-de-drogas-en-el
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U n nuevo caso de un reo 
asesinado al interior de 
un penal se registró el 
día domingo en el país, 

esta vez en la cárcel de Valparaíso, 

donde un preso murió apuñalado 
en medio de una riña. El autor del 
homicidio está identificado.
De acuerdo a los antecedentes po-
liciales, el crimen ocurrió durante 

la jornada del domingo en dicho 
penal, donde la víctima de 43 
años sostuvo una  violenta discu-
sión con otro recluso que le propinó 
estocadas en el tórax que le provo-

caron la muerte.
La víctima es un  sujeto de nacio-
nalidad chilena, mientras que el 
autor del crimen fue identificado 
mediante la revisión de las cámaras 
de seguridad del recinto carcelario. 
El caso será investigado por la Bri-
gada de Homicidios de la PDI.
Este caso se suma a  otros episo-
dios de crímenes violentos al inte-
rior de los penales chilenos, el más 
impactante el del reo decapitado 
en una celda de la cárcel de Con-
cepción, como también la muerte 
de un recluso que sufrió más de 
200 puñaladas en la cárcel de Alto 
Hospicio.

Discusión termina con reo asesinado 
al interior de la cárcel de Valparaíso: 
compañero de celda lo apuñaló con un 
estoque en el tórax

Víctima, de nacionalidad 
chilena, sostuvo una violenta 
discusión con otro recluso, 
el cual le propinó estocadas 
en el tórax que finalmente le 
provocaron su deceso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/discusion-termina-con-reo-asesinado-al-interior-de-la-carcel-de-valparaiso
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Personal de la Armada, Bote Sal-
vavidas, Bomberos y del Servicio 
de Atención Médica de Urgencia 
(Samu), llevaron a cabo un amplio 
operativo tras la caída de una 
persona a los roqueríos del mi-
rador Viento Sur, ubicado en el 
camino La Pólvora en la ciudad de 
Valparaíso.
El despliegue de los equipos de 
emergencia se produjo luego de la 
llamada al número 137, donde se 
alertó de la situación.
El capitán de Puerto de Valparaíso, 
comandante David López, informó 
que al llegar al lugar, se constató 
que el hombre estaba sin signos 
vitales.
A su vez, el jefe de la Brigada de 
Homicidios Valparaíso de la PDI, 
subprefecto Flavio Espinoza, de-
talló que durante la tarde de este 
domingo, tres amigos llegaron 

al sector de los acantilados para 
pescar, pasando la noche en el 
lugar.
Durante la mañana de este lu-
nes, tras iniciar una caminata en 

subida para dirigirse a sus hoga-
res, uno de ellos tras sentirse 
mal, perdió el equilibrio y cayó 
al vacío.
El cadáver fue trasladado hasta el 
sector del Muelle Prat, donde fun-

cionarios de la PDI realizaron las 
pericias del cuerpo, determinando 
que la persona perdió la vida por 
un traumatismo craneal produc-
to de la caída de altura.

Un niño de 4 años de edad perdió la 
vida en la comuna de Quilpué luego 
de ser atropellado por un micro-
bús de la locomoción colectiva.
El hecho se registró en la calle Gre-
gorio de la localidad de El Belloto, 
y fue protagonizado por una má-
quina de la línea 113 (Playa Ancha 
- Villa Alemana).
Según se indicó desde el sitio del 
suceso, el menor de edad habría 

cruzado por una zona no habi-
litada para el tránsito peatonal, 
siendo arrollado por la micro.
Personal del SAMU llegó al lugar de 
la emergencia, sin embargo, sólo 
pudieron constatar que la peque-
ña víctima se encontraba sin vida.
En tanto, y como el protocolo lo in-
dica, funcionarios de Carabineros 
detuvieron al conductor de la má-
quina por cuasidelito de homici-

dio.
Pese a ello, se informó que el chofer 
mantenía sus documentos perso-
nales al día, misma situación que 
los del microbús.
Una vez informados los anteceden-
tes al Ministerio Público, el fiscal 
de turno ordenó las primeras di-
ligencias a la Sección de Investi-
gación de Accidentes de Tránsito 
(SIAT) de Carabineros, quienes lle-

garon al sitio del suceso para reali-
zar las indagatorias.
Por su parte, el Servicio Médico 
Legal (SML) hizo el levantamiento 
del cuerpo del menor de edad para 
realizar la autopsia de rigor.
La alcaldesa de Quilpué, María Ca-
rolina Corti, señaló que "lamenta-
mos profundamente el sensible 
fallecimiento de un menor a cau-
sa de un accidente de tránsito. En 
especial en estas fechas, es algo 
muy doloroso para la familia".
"Estuvimos presentes con ellos (fa-
miliares) en todas las acciones que 
pudiéramos colaborar, en aquellas 
gestiones que ellos nos solicitaron 
y así lo haremos con cada uno de 
nuestros vecinos en este tipo de 
momentos, que son tan difíciles", 
sentenció.

Hombre pierde la vida tras caer en los roqueríos del 
sector mirador Viento Sur de Valparaíso

Tragedia en Quilpué: Niño de 4 años perdió la vida tras ser 
atropellado por un microbús

El cadáver fue trasladado 
hasta el sector del Muelle 
Prat, donde funcionarios de 
la PDI realizaron las pericias 
del cuerpo, determinando 
que la persona murió por 
un traumatismo craneal 
producto de la caída de 
altura.

El hecho se registró en 
la calle Gregorio de la 
localidad de El Belloto, y 
fue protagonizado por una 
máquina de la línea 113, que 
cumple el recorrido Playa 
Ancha - Villa Alemana.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/hombre-pierde-la-vida-tras-caer-en-los-roquerios-del-sector-mirador-viento
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tragedia-en-quilpue-nino-de-4-anos-perdio-la-vida-tras-ser-atropellado-por
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Durante este año 2024 que esta-
mos a días de terminar desde Pu-
ranoticia.cl hemos visto con cierta 
incertidumbre cómo avanzan dos 
de los proyectos más esperados 
por la Región de Valparaíso en 
los últimos 30 años. El tan ansia-
do regreso del tren hasta La Calera 
y del cada vez más lejano regreso 
del tren a Santiago desde nuestra 
zona.
En nuestros estudios durante este 
mes nos visitó Miguel Saavedra, 
Gerente General de EFE Valparaí-
so, quien entregó datos certeros 
sobre lo que vendrá realmente en 
los próximos años y las verdade-
ras razones de por qué nuestra 
región se ha visto postergada con 
estos anuncios que en cada tiem-
po de elecciones inundan las pro-
mesas de los candidatos.
Lo primero que nos queda claro 
es que el tren Melipilla-Santiago 
avanzó más rápido que la exten-
sión desde Limache a La Calera 
porque simplemente era mucho 
más importante que el de nues-
tra región. De hecho, el servicio 
capitalino moverá tres veces más 
pasajeros que toda la vía Valparaí-
so-Limache, por ende y es la forma 
en que se miden estos proyectos 
el verdadero motivo por el que en 
nuestra región el proceso avanza 
más lento.

El otro punto que nos queda claro 
es que el tren primero llegaría has-
ta Quillota y que sólo dos años más 
tarde podría extenderse a La Ca-
lera. Ahora se entiende, además, 
que no serán cinco las líneas que 
cruzarán desde Limache a La Ca-
lera, sino que tres.
Recordemos que el tramo Lima-
che-La Calera tiene tres vías pro-
yectadas, dos de pasajeros iguales 
a las del tramo Puerto-Limache 

además de una tercera sólo para 
carga. No es menor el tránsito de 
trenes que llega hasta el Puerto 
de Ventanas y que proviene de la 
capital y del sur de Chile, especí-
ficamente de Codelco El Teniente. 
Mucho de ese cobre sale del país 
justamente por Ventanas y éste 
se mueve en tren, por eso es vital 
esa tercera vía.
Por último, el famoso regreso del 
tren a Santiago tiene un dato adi-
cional no menor. Primero, no nece-
sariamente habrá dos vías nuevas 
entre Viña del Mar y Santiago, sino 
que se usaría el mismo trazado ac-
tual, una sola línea, ya que el servi-
cio desde la capital a la región ocu-
pará itinerarios establecidos. Esta 
razón también queda despejada 
cuando el gerente de EFE nos dice 
que la línea de carga entre Lima-
che y La Calera será ocupada jus-
tamente por este servicio.
Éste tendría estaciones de descan-
so en Llay Llay y Batuco y desde ahí 
ocuparía la misma línea, por lo tan-
to, aquel anuncio de tener un ser-
vicio único y exclusivo de Santiago 

a Valparaíso definitivamente no es 
más que un "mejoral" a las aspira-
ciones de la región.
En resumen, por ahora, y si todo 
sale bien,  recién el 2028 podría-
mos tener tren sólo hasta Quillo-
ta, el 2030 quizás habría tren a La 
Calera y pensemos que en 2035 
y no antes podría haber tren a 
Santiago... estamos hablando de, 
al menos, 11 años más.
¿Será hora de reflotar nuevamente 
el trazado por Casablanca y anhe-
lar aquel tren rápido? ¿Será atrac-
tivo en 11 años más demorarse 
90 minutos en tren desde Viña 
del Mar a Santiago? Lo bueno es 
que ahora tenemos más certezas, 
y cuando nos digan que el tren a 
la capital está avanzando, ya sa-
bemos que en el papel sí, pero que 
la única certeza que hoy tenemos 
en temas de trenes en la región es 
que el 2028 podría haber tren en 
Quillota, eso… si los diaguitas o 
cualquier otra excusa dejan que 
el plan se cumpla. Lo demás, por 
ahora, son sólo planes y no cer-
tezas.

Se aterrizan las 
expectativas: Las 
certezas del Tren a La 
Calera y del destino a 
Santiago vía Batuco

Editorial
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L a denunciante del exsubse-
cretario del Interior, Manuel 
Monsalve, se encuentra 
hospitalizada desde la 

mañana de este lunes en un recinto 
asistencial en la Región del Biobío.
Según antecedentes prelimina-
res, la mujer habría llegado hasta 
la Unidad de Cuidados Intensivos 
(UCI) del Hospital de Curanilahue.

Tanto la familia como el equipo de 
abogados de la afectada no reali-
zarán comentarios sobre la situa-
ción, a la espera de su evolución.
Según consigna La Segunda, des-
de el entorno de la denunciante 
reconocieron que existe  “preocu-
pación” ya que su estado de salud 
es “delicado”, pero se encuentra 
fuera de riesgo vital.

Cabe recordar que el 14 octubre, 
quien fuera funcionaria de la sub-
secretaría del Interior denunció a 

Monsalve por presunto abuso se-
xual y violación, ocurridos el pasa-
do mes de septiembre.

Denunciante de Manuel Monsalve se 
encuentra internada en un recinto 
hospitalario del Biobío

Según antecedentes preliminares, la mujer habría llegado 
hasta la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI) del Hospital de 
Curanilahue.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/denunciante-de-manuel-monsalve-se-encuentra-internada-en-un-recinto
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L a nueva defensa del exsub-
secretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, se reunió 
con la Fiscalía y acorda-

ron postergar la revelación del 

secreto bancario.
Durante la mañana de este lunes, el 
defensor penal público, Víctor Pro-
videl, compareció ante los fiscales 
en compañía del exfuncionario 

del Gobierno, quien fue trasladado 
desde el Anexo Cárcel Capitán Yá-
ber.
El encuentro entre el abogado y 
Monsalve con el fiscal regional 

metropolitano Centro Norte, Xa-
vier Armendáriz y el persecutor del 
caso, Francisco Jacir, se extendió 
por menos de una hora.
Es así como en el marco de las in-
dagaciones que tienen relación con 
el uso de los gastos reservados que 
tenía el exsubsecretario a su dispo-
sición, los fiscales junto a la defen-
sa acordaron postergar el levan-
tamiento del secreto bancario.
Cabe señalar que esta diligencia es 
clave en la arista de gastos reser-
vados dado que permitirá conocer 
los ingresos y salidas de dinero 
de las cuentas de la exautoridad. 
Esta acción se encuentra pendiente 
luego que el Séptimo Juzgado de 
Garantía de Santiago rechazara el 
procedimiento.

Nueva defensa de Manuel Monsalve 
acuerda postergar alza de secreto 
bancario

Durante la mañana de este 
lunes, el defensor penal 
público, Víctor Providel, 
compareció ante los fiscales 
Armendáriz y Jacir en 
compañía del exfuncionario 
del Gobierno, quien fue 
trasladado desde el Anexo 
Cárcel Capitán Yáber.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/nueva-defensa-de-manuel-monsalve-acuerda-postergar-alza-de-secreto-bancario
https://toyota.cl/cotiza-online/configurar/76/?gclsrc=aw.ds&gad_source=1&gclid=CjwKCAiA6t-6BhA3EiwAltRFGEOyJCDL9YeEy8DGH-kmEokGZcqgLL8HGKneTc5WitYaKQm4mh8i2BoCrbIQAvD_BwE
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E l ministro de Relaciones 
Exteriores, Alberto van Kla-
veren, confirmó que un he-
licóptero militar chileno 

ingresó al espacio aéreo de Ar-
gentina sin autorización.
En una rueda de prensa junto al 
embajador de Chile en Buenos 
Aires, José Antonio Viera-Gallo, 
el secretario de Estado reconoció 
que “efectivamente se cometió un 
error”.
"Hace una hora atrás el encargado 
de negocios de nuestra embajada 
en Buenos Aires se reunió con sus 
contrapartes de la Dirección de 
América del Sur, de la Cancillería 
Argentina, y entregó la nota de res-
puesta", informó el Canciller, para 
luego agregar que "básicamente 
lo que dice la nota de respuesta es 
que efectivamente se cometió un 
error".

“Fue un sobrevuelo extremada-
mente breve, según se nos informó 
de parte del Ejército y del Ministerio 
de Defensa”, complementó.
Van Klaveren explicó que "nuestra 
frontera con Argentina es una de 
las más extensas del mundo. Esta-
mos hablando de prácticamente 
5.000 kilómetros de frontera y  es-
tos episodios a veces se producen, 
y así como se produjo este error, 
también por la parte Argentina se 
produjo un error cuando efectiva-
mente se construyeron unos pane-
les en territorio chileno".
El ministro sostuvo que "lo impor-

tante es reconocer estos errores 
y evitar que se produzcan en el 
futuro, y para eso existe con Argen-
tina desde hace ya muchos años un 
protocolo de medidas de confianza 
mutua que obviamente es aplicable 
a situaciones como esta".
El canciller Van Klaveren enfatizó 
en el interés del Gobierno de man-
tener “normalizadas” las relacio-
nes diplomáticas con el país vecino.
“Tenemos el mayor de los intereses 
en mantener la normalidad de 
esta relación, sin perjuicio, obvia-
mente de responder, como lo hemos 
hecho, algunas declaraciones que 

han surgido en el caso argentino”, 
mencionó.
“Pero el Presidente (Boric) nos ha 
pedido justamente seguir compro-
metidos con la normalidad en la 
relación con Argentina y superar 
estos episodios y estas diferencias 
que se han producido”, añadió.
El secretario de Estado descartó un 
contacto directo entre Boric y Ja-
vier Milei. “No ha habido contac-
to directo entre los presidentes, 
tampoco está planificada alguna 
reunión a ese nivel”.
Finalmente, manifestó que "más 
allá de eso, como lo dijo el propio 
Presidente Boric, aquí lo importante 
son que las instituciones quedan y 
obviamente, los pueblos también. Y 
nuestra relación con Argentina 
va más allá de ocasionales dife-
rencias que se puedan producir a 
nivel de sus máximos dirigentes”.

Canciller reconoce vuelo "por error" 
de helicóptero militar chileno en 
espacio aéreo argentino

En una rueda de prensa junto al embajador de Chile en 
Buenos Aires, José Antonio Viera-Gallo, el secretario de 
Estado Alberto van Klaveren, reconoció que “efectivamente 
se cometió un error”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/canciller-reconoce-vuelo-por-error-de-helicoptero-militar-chileno-en
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L a Tercera sala de la Corte 
de Apelaciones de San Mi-
guel rechazó el recurso de 
amparo presentado por la 

defensa de Jorge Valdivia, acusa-
do por cuatro delitos sexuales: dos 
delitos de violación, un delito abuso 
sexual agravado y un delito de abu-
so sexual.
De acuerdo a lo informado por 
el Poder Judicial, el tribunal deses-
timó el recurso al considerar que no 
tenía las atribuciones para revi-
sar lo que se había resuelto res-

pecto a la medida cautelar que 
cumple el "Mago".
"Corte de Apelaciones de San Mi-
guel rechaza recurso de amparo 
presentado por defensa del exfut-
bolista Jorge Valdivia por conside-
rar que un tribunal de la misma je-
rarquía no puede volver a revisar 
lo dictaminado", indicó.
De esta manera, el exfutbolista de-
berá seguir en prisión preven-
tiva en la cárcel de Rancagua, a 
la que ingresó el 28 de noviembre 
pasado, después de que la Corte de 

Apelaciones de Santiago decidiera 
revocar en fallo unánime su arresto 
domiciliario.
En esa oportunidad, la decisión se 
basó, entre otros fundamentos, 
en que el exdeportista representa 

un peligro para la seguridad de 
la sociedad y, según la vocera de 
la Fiscalía Regional Metropolitana 
Oriente, Pamela Valdés, "el relato 
de las víctimas es contundente".

Corte de Apelaciones rechaza recurso 
de amparo y Jorge Valdivia continuará 
en prisión preventiva

De acuerdo a lo informado por el Poder Judicial, el tribunal 
desestimó el recurso al considerar que no tenía las 
atribuciones para revisar lo que se había resuelto respecto a 
la medida cautelar que cumple el "Mago".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/corte-de-apelaciones-rechaza-recurso-de-amparo-y-jorge-valdivia-continuara
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E l ministro secretario gene-
ral de la Presidencia, Ál-
varo Elizalde, respondió a 
las críticas del fundador del 

Partido Republicano, José Antonio 
Kast, en materia de seguridad. 
En su cuenta de X, el excandidato 
presidencial expresó que "una nue-
va ola de homicidios afecta al país: 
solo este fin de semana, 10 perso-
nas han sido asesinadas. La RM, Los 
Vilos, Temuco, La Cisterna, Recoleta 
entre otros. El crimen organizado 
avanza sin control".
Al respecto, en entrevista con CNN 
Chile, el secretadio de Estado se 
preguntó: “¿Avanza sin control? So-
bre ese punto, insisto en ver las ci-
fras semestrales o anuales que ha 
habido, que señalan algo distinto. 
Pero eso no significa que tenemos 
un enorme desafío en esta materia 
y, por tanto, queremos seguir traba-
jando".
“¿Qué es lo que yo le pediría a esta 
persona que es tan buena para tra-

tar? Que le pida a sus parlamenta-
rios que voten a favor de las ini-
ciativas que estamos impulsando, 
porque su partido votó en contra 
del informe de la Comisión Mixta 
para crear el Ministerio de Seguri-
dad", añadió.
También acusó al Partido Republi-
cano de utilizar la seguridad como 
una herramienta de proselitismo 
político. “Votan en contra porque 
están en la idea de que votando 
en contra le va mal al gobierno. 
Y la verdad es que no tiene que ver 
esto con si le va bien o mal al go-
bierno, tiene que ver con qué es lo 
que el país necesita“, enfatizó.
En contraste, Elizalde destacó la ac-
titud de otros sectores de la oposi-
ción que han mostrado disposición 
para colaborar en iniciativas de se-
guridad. “Cuando se es verdadero 
patriota se piensa en Chile y no 
solo en el partido", remarcó.
Además, consultado por los dichos 
de Evelyn Matthei sobre la refor-

ma previsional, el ministro expresó 
que "yo espero que todos contri-
buyamos a tener un buen acuerdo 
en materia de pensiones".
La eventual abanderada de Chile 
Vamos advirtió que varias de las 
propuestas de la mesa técnica de 
la reforma "pueden traer conse-
cuencias graves no buscadas", 
por lo cual anunció que iniciará 
"conversaciones con algunos eco-
nomistas y otros expertos para 

poder aportar a la búsqueda de 
respuestas a los chilenos".
Al respecto Elizalde dijo que "to-
dos sabemos que los pensionados 
no llegan a fin de mes, la situación 
de los pensionados es un verdade-
ro drama, se empobrecen signifi-
cativamente las personas que se 
pensionan, es evidente que con las 
tasas de cotización que tenemos no 
es posible tener mejores pensiones, 
y de esa perspectiva espero que to-
dos rememos al mismo lado, y que, 
finalmente,  prime el interés del 
país, por sobre otro tipo de consi-
deraciones que son secundarias".
Por lo mismo, el ministro añadió 
que "he visto que algunos sectores 
de la oposición que están, más bien, 
en una lógica de cálculo electoral 
de corto plazo, hay otros sectores 
de la oposición que han tenido 
una actitud constructiva, espero 
que, finalmente, prime esta actitud 
constructiva que es lo que necesita 
el país".

Ministro Elizalde responde crítica de 
Kast por seguridad: "Cuando se es 
verdadero patriota, se piensa en Chile"

El ministro secretario 
general de la Presidencia 
acusó al Partido 
Republicano de utilizar 
la seguridad como 
una herramienta de 
proselitismo político. 
“Votan en contra porque 
están en la idea de que 
votando en contra le va 
mal al gobierno".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-elizalde-responde-critica-de-kast-por-seguridad-cuando-se-es
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E l ministro del Interior (s), 
Luis Cordero, anunció este 
lunes un ajuste al plan Ca-
lles sin Violencia, luego del 

fin de semana en la Región Me-
tropolitana, donde se registraron 
ocho muertes en episodios con ar-
mas de fuego y blancas.
Tras participar en la ceremonia de 
egreso de suboficiales de Carabine-
ros, Cordero aseguró que "los homi-
cidios suelen ocurrir los fines de se-
mana, esto es más o menos lo que 
dicen las estadísticas históricas".
Añadió que "las cifras nuestras 
nos dicen que aproximadamente el 
35% o el 36% de los homicidios es-
tán vinculados a algún tipo de 
organización. El segundo tiene que 
ver con riñas", por lo que "requieren 
otro tipo de intervenciones".
"Por eso es que estamos trabajan-
do en la actualización del plan Ca-
lle sin Violencia. No solo estamos 
hablando de comunas, sino que 
también vamos a dar a conocer 
en los próximos días, cuando se 
formalicen las correcciones, inter-
venciones en barrios en específico", 
anunció.
SEGUIDILLA DE MUERTES
El último de esta seguidilla de crí-
menes durante el fin de semana, 
fue brutal homicidio en la comuna 
de Quinta Normal, donde un hom-
bre murió atropellado por delin-
cuentes tras oponerse a un turba-
zo. Esta muerte cerró el violento 

fin de semana previo a Navidad en 
la Región Metropolitana, con ocho 
muertos en hechos violentos en 
menos de tres días.
Este episodio se registró el domin-
go en la tarde en Calle 4 de Quinta 
Normal, donde un hombre de 42 
años, chileno, opuso resistencia 
a un grupo de antisociales que 
intentó ingresar por la fuerza a su 
domicilio con el fin de saquear el 
lugar.
La víctima se resistió y los delin-
cuentes lo atropellaron intencio-
nalmente en el vehículo en que 
habían llegado al lugar. El hombre 
murió en la vía pública y el caso co-
menzó a ser investigado por la Bri-
gada de Homicidios de la PDI.
Al respecto, el comisario Juan Ze-
rené, de la BH Centro Norte, indicó 
que "a partir del trabajo en el sitio 
del suceso pudimos constatar que 
la víctima presenta varias lesio-
nes en distintas zonas de su cuerpo 
compatibles con un atropello".
Añadió que "se ha podido estable-
cer que en horas de la tarde llega 
un vehículo hasta el sitio del suce-
so desde el cual desciende un grupo 

indeterminado de sujetos quienes 
ingresan a la fuerza hasta el domi-
cilio de la víctima".
Agregó que el "opone resistencia, 
frustra el delito y los antisociales 
intencionalmente aceleran e im-
pactan directamente a la víctima, 
atropellándola y huyendo en di-
rección desconocida". La víctima 
fue auxiliada por vecinos pero fa-
lleció en la vía pública.

LOS OTROS HOMICIDIOS
También en la tarde del domingo, 
en la comuna de La Cisterna,  dos 
personas murieron y una tercera 
quedó en riesgo vital tras el ata-
que contra un grupo de sujetos que 
se encontraba frente a una botille-
ría en la intersección de las calles 
Locarno con Colón.
Además, en la noche del sábado, un 
hombre murió baleado en la comu-
na de Puente Alto, tras ser atacado 
cuando estaba al interior de un 
taxi colectivo en calle Juan Anto-
nio Ríos. Dos desconocidos le dis-
pararon a corta distancia.
En tanto, el sábado en la tarde, en la 
comuna de San Ramón fue encon-

trado el cadáver de un hombre  al 
interior de un automóvil estacio-
nado en Calle Alvear, entre Nueva 
Fuenzalida y Mirador.
También el sábado en la tarde, un 
hombre de 29 años, funcionario de 
la DGAC, resultó gravemente heri-
do por disparos en las cercanías 
de una feria navideña en la comuna 
de San Joaquín, donde intentaron 
asaltarlo. Quedó en  riesgo vital y 
posteriormente falleció en el Hos-
pital Barros Luco.
Asimismo, en la madrugada del 
sábado, un hombre falleció en el 
centro de Santiago, luego  de ser 
atacado a puñaladas por un suje-
to que se desplazaba en un vehículo 
y con quien habría mantenido una 
discusión momentos antes.
Ya en la noche del viernes, un 
muerto y un herido fue el saldo de 
un ataque a balazos que se regis-
tró en la comuna de Recoleta de la 
capital. El hecho se registró en la 
intersección de Lircay y Recoleta, 
en el límite con Independencia. En 
el lugar, desconocidos llegaron en 
un vehículo y dispararon contra las 
víctimas.
Finalmente, también en la no-
che del viernes, un sujeto falleció 
tras  alcanzado por un automóvil 
al intentar asaltar a los ocupantes 
de un vehículo que transitaba por la 
Autopista Central, en la comuna de 
Santiago.

Ministerio del Interior anuncia ajustes 
al plan «Calles sin Violencia» tras ola de 
homicidios

El ministro del Interior (s), Luis Cordero aseguró que "los 
homicidios suelen ocurrir los fines de semana, esto es más o 
menos lo que dicen las estadísticas históricas".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/nueva-ola-de-homicidios-ministro-cordero-anuncia-ajuste-a-plan-calle-sin
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Un bebé de un año y 10 meses re-
sultó intoxicado con cocaína en 
la comuna de Ovalle, Región de 
Coquimbo.
El niño fue trasladado al Hospital 
de la comuna por su padre des-
pués de sufrir convulsiones e in-
consciencia.
Las pruebas toxicológicas confir-
maron la presencia de cocaína en 
el niño que se encuentra en esta-
do grave.
El caso está siendo investigado 
por la Policía de Investigaciones 
(PDI), que preliminarmente ha 
determinado que el menor con-
sumió la sustancia tóxica en las 
afueras de su domicilio.
El comisario José Cáceres, jefe de 
la Brigada de Homicidios de La 
Serena, indicó que “se está reali-
zando la investigación correspon-

diente y que los padres del menor 
están en calidad de testigos”.
Según el relato del progenitor, “el 
niño estaba jugando en el patio 

cuando encontró empaques con 
polvos blancos y los ingirió acci-
dentalmente”.
Cabe señalar que se informó que 

el padre del bebé tiene antece-
dentes penales por porte ilegal 
de armas.

Un doble homicidio se registró en 
las últimas horas en la comuna de 
Pucón, Región de La Araucanía, 
donde dos hombres fueron asesi-
nados a balazos, mientras que un 
tercero resultó gravemente herido.
Este hecho quedó al descubierto a 
las 23:00 horas de este domingo 
cuando el sobreviviente del ataque, 
quien fue trasladado al Hospital de 
Temuco, llamó a Carabineros y dio 
aviso del hecho.
Tras ello, los efectivos policiales 
concurrieron a la toma Los Arraya-
nes, donde encontraron los cuerpos 

sin vida de las víctimas.

Presunto ajuste de cuentas ligado al 
narcotráfico dejó dos hombres muertos en 
Pucón

Doble homicidio en Los Vilos: Pareja fue 
asesinada a disparos al interior de su 
domicilio

La PDI investiga un doble homici-
dio que quedó al descubierto en las 
últimas horas en la comuna de Los 
Vilos, Región de Coquimbo, donde 
dos cuerpos fueron encontrados al 
interior de una vivienda con impac-
tos de bala.
Las víctimas eran dos personas que 
vivían juntas en el lugar: un hom-
bre de 31 años y una mujer de 30, 
quienes fueron asesinados en una 
inmueble del sector Pangalillo.
La Fiscalía Regional de Coquimbo 
dejó la investigación a cargo de la 
Brigada de Homicidios de la PDI de 

La Serena, que ya realizó los prime-
ros peritajes al interior de la vivien-
da, en conjunto con el Laboratorio 
de Criminalística.

Bebé de 1 año y 10 meses se encuentra internado 
en estado grave tras intoxicación con cocaína en 
Ovalle

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

Hecho quedó al 
descubierto este 
domingo, cuando 
el sobreviviente del 
ataque, quien fue 
trasladado al Hospital 
de Temuco, llamó a 
Carabineros y dio aviso 
del hecho.

Las víctimas eran dos 
personas que vivían 
juntas en el lugar: un 
hombre de 31 años y una 
mujer de 30, quienes 
fueron asesinados en 
un inmueble del sector 
Pangalillo.

Según el relato del padre, 
“el niño estaba jugando en 
el patio cuando encontró 
empaques con polvos 
blancos y los ingirió 
accidentalmente”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/presunto-ajuste-de-cuentas-ligado-al-narcotrafico-dejo-dos-hombres-muertos
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/doble-homicidio-en-los-vilos-pareja-fue-asesinada-a-disparos-al-interior
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/presunto-ajuste-de-cuentas-ligado-al-narcotrafico-dejo-dos-hombres-muertos
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/doble-homicidio-en-los-vilos-pareja-fue-asesinada-a-disparos-al-interior
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/bebe-de-1-ano-y-10-meses-se-encuentra-internado-en-estado-grave-tras
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E l líder opositor Edmundo 
González ha dicho que  no 
tiene "restricciones" para 
regresar a Venezuela, 

aunque no revelará "ni el día ni la 
forma" en la que vuelva a su país, 
siempre con vistas a tomar po-
sesión el 10 de enero, pese a una 
posible detención por parte de las 
autoridades chavistas.
"Yo no voy revelar ni el día ni la 
forma en la que voy a llegar a 
Venezuela", ha asegurado este lu-
nes desde Madrid en un desayuno 
informativo de Nueva Economía 
Fórum, donde ha estado acompa-
ñado por el expresidente del go-
bierno español Felipe González.
"Voy a asumir con el gobierno con 
el respaldo de siete millones de ve-
nezolanos", ha insistido González, 
quien ha prometido un mandato 
alejado de revanchas. "Quien ten-
ga cuentas con la Justicia tendrá 
que ocuparse de eso", ha dicho.

"La Justicia tomará las accio-
nes que deba tomar y para conte-
ner los excesos que se hayan co-
metido no tengo previsto ninguna 
intervención en ese sentido", ha 
incidido González.
"Nuestra oferta es de reconcilia-
ción", ha dicho el dirigente opo-
sitor, que ante la pregunta de si se 
plantearía algún tipo de indulto 
o amnistía para los dirigentes del 
oficialismo ha respondido que "es 
posible que se pueda tomar alguna 
decisión en particular sobre Madu-
ro".
"En Venezuela hay casi 3.000 
prisioneros políticos, muchos de 
ellos injustamente encarcela-
dos y que no deberían nunca haber 
estado en prisión", ha lamentado 
González, quien se ha reivindicado 
como "un funcionario al servicio del 
Estado", reflejo "de lo que era la Ve-
nezuela democrática".
González ha reivindicado también 

la figura de María Corina Machado, 
elegida para ejercer como vicepre-
sidenta en un eventual mandato. 
"Ha liderado y continúa liderando 
este proceso político, es una de las 
más capaces de la Venezuela de 
hoy, con vocación y sensibilidad so-
cial", ha destacado.
Acompañado de Felipe González, el 
dirigente opositor ha agradecido a 
las "autoridades" y a los "sectores 
económicos del país" con los que 
se ha reunido por la acogida que ha 
tenido durante todos estos meses 
que ha estado en España. "El sen-
timiento es de gratitud", ha reco-
nocido.
Por su parte, el expresidente es-

pañol se ha deshecho en halagos 
hacia el opositor venezolano, con 
quien tiene una amistad desde 
hace años, ha dicho, y ha instado al 
Gobierno a encabezar una "inicia-
tiva europea" para hacer posible 
el regreso seguro de Edmundo Gon-
zález a Venezuela.
Así, ha pedido que "lo mismo que 
lo trajeron a España, si lo desea, lo 
lleven a Caracas". España, ha dicho 
"debería distinguirse, como es na-
tural, por sus relaciones históricas 
con Venezuela" y hacerle ver a Ed-
mundo González que "está a su dis-
posición" para ofrecerle los medios 
necesarios. "Yo estoy dispuesto a 
acompañarle", ha afirmado.

Edmundo González asegura que 
regresará a Venezuela "para 
asumir el Gobierno" y que no tiene 
"restricciones" para volver al país

"Yo no voy revelar ni el día ni la forma en la que voy a llegar 
a Venezuela", ha asegurado el líder opositor Edmundo 
González

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/edmundo-gonzalez-asegura-que-regresara-a-venezuela-para-asumir-el
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E l presidente electo de Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
anunció la designación 
del expresidente del Ban-

co Interamericano de Desarrollo 
(BID),  Mauricio Claver-Carone, 
como enviado especial del Depar-
tamento de Estado para América 
Latina.
"En los últimos cuatro años, el 
caos y la anarquía han invadido 
nuestras fronteras. Es hora de 
restablecer el orden en nuestro 

propio hemisferio. Mauricio co-
noce la región y sabe cómo poner 
los intereses de Estados Unidos 
en primer lugar", manifestó el 
magnate a través de su cuenta en 
la red social Truth Social.
Asimismo, consideró que "tam-
bién conoce las terribles ame-
nazas que enfrentamos por la 
migración masiva ilegal y el fen-
tanilo" y adelantó que "trabajará 
incansablemente para proteger al 
pueblo estadounidense".

Trump recordó que Claver-Caro-
ne, de origen cubano,  fue director 
principal de la Casa Blanca para 
Latinoamérica durante su primer 
mandato (2017-2021).
En septiembre de 2022, la Asam-
blea de Gobernadores del BID, tras 

la recomendación de su directorio 
ejecutivo,  decidió cesar a Cla-
ver-Carone como presidente de la 
entidad por supuestamente ha-
ber mantenido una relación con 
una asesora, violando los códigos 
éticos de la organización.

Mauricio Claver-Carone fue designado 
por Donald Trump como enviado 
especial de Estados Unidos para 
América Latina

Trump recordó que Claver-Carone, de origen cubano, fue 
director principal de la Casa Blanca para Latinoamérica 
durante su primer mandato (2017-2021).

https://puranoticia.pnt.cl/internacional/mauricio-claver-carone-fue-designado-por-donald-trump-como-enviado-especial
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Everton de Viña del Mar anunció 
el regreso de  Julio Alberto Ba-
rroso  para asumir como  director 

técnico de la serie Proyección  y 
como asistente técnico institucio-
nal del primer equipo.

A través de redes sociales, los "ru-
leteros" dieron a conocer que el 
exdefensor "retorna a nuestra Ins-

titución para formar parte de la es-
tructura Oro & Cielo".
Agregaron que "el ‘Almirante’ llega 
a aportar toda su experiencia, lide-
razgo y conocimiento al Club, y se 
desempeñará como Director Téc-
nico de nuestra serie Proyección y 
como Asistente Técnico Institucio-
nal del Primer Equipo".
"¡Bienvenido, Julio querido!  ¡Todos 
juntos a trabajar por un gran 
2025!", complementaron.
El nacido en Argentina volverá al 
elenco de la Ciudad Jardín tras su 
paso como futbolista entre 2021 y 
2023, donde disputó 89 partidos.

Julio Barroso regresa a Everton para 
trabajar como técnico de la Proyección y 
asistente del primer equipo

Fue hace un par de semanas que el 
presidente de la ANFP, Pablo Milad, 
adelantó que la Selección Chile-
na disputará un amistoso inter-
nacional en febrero próximo para 
tomar ritmo de cara a la reanuda-
ción de las Clasificatorias para el 
Mundial 2026.
Y si bien el timonel del organismo 
de Quilín aseguró que sería contra 
un rival sudamericano por confir-
mar, ya comenzó a tomar fuerza el 
nombre de un posible combinado.
Se trataría de Bolivia, pues según 
dio a conocer El Mercurio, desde la 
ANFP aseguraron que  Panamá y 
Bolivia se ajustan al presupuesto 
que hay en el ente rector del balom-
pié nacional.
El eventual coteje ante el elenco 
altiplánico, que sería con jugado-
res locales, asomaría como una 
revancha tras la histórica derrota 
sufrida ante la Verde en Santiago 
por las Clasificatorias.
Consignar que en la reanudación 
del proceso eliminatorio, en mar-
zo próximo, la Selección Chilena 
visitará a Paraguay y recibirá a 
Ecuador.

Bolivia podría ser el rival de la Roja del amistoso de febrero próximo

El duelo ante el combinado 
altiplánico, que sería con 
jugadores locales, se 
ajustaría al presupuesto 
que hay en el organismo de 
Quilín.

A través de redes sociales, 
los viñamarinos anunciaron 
que "el 'Almirante' llega a 
aportar toda su experiencia, 
liderazgo y conocimiento al 
Club".

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/bolivia-podria-ser-el-rival-de-la-roja-del-amistoso-de-febrero-proximo
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/julio-barroso-regresa-a-everton-para-trabajar-como-tecnico-de-la-proyeccion
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Se acerca fin de año y muchos de-
portistas comienzan a realizar el 
balance de la temporada 2024. Una 
de ellas es Francisca Crovetto, me-
dallista de oro en el tiro al vuelo de 
los Juegos Olímpicos de París.

En ese sentido, la nacional aseguró 
que ha sentido el cariño de la gen-
te después de la hazaña en la cita 
de los cinco anillos y sostuvo que 
se mantienen las dudas en torno a 
ganar otra competencia.

"No me cambió tanto, no del cielo a 
la tierra. Si tengo una agenda más 
apretada que antes, me reconocen 
mucho más en la calle y eso es algo 
que pensé que iba a durar un par 
de semanas, pero  se mantuvo en 
estos cuatro meses. Me piden mu-
chas más fotos, si voy a algún lugar 
apurada ya no puedo, piden al me-
nos un par de fotos que me tengo 
que sacar. Pero en verdad, nada tan 
drástico ni dramático", reconoció en 
conversación con El Mercurio.
"El 99 por ciento de las veces ha 
sido una buena experiencia, el cari-
ño, las fotos, claro en un cemente-
rio, en un funeral, te piden fotos no 
de la familia del difunto, sino en el 
baño, no es el momento. En general 
me lo llevo bien, pero hay cosas que 
no estoy dispuesta a transar y una 
de esas es mi libertad, tomar el 
metro ir al supermercado", aña-
dió.
Sobre el futuro, Crovetto comentó 
que "afortunadamente el año po-
solímpico siempre es un poco más 
tranquilo en términos de compe-
tencia porque todavía no empie-
zan los puntos en el ranking para 
la clasificación olímpica. Igual hay 
cuatro copas del mundo pero no 
hay un megaevento deportivo. Se 
puede bajar un poco la carga y hay 
que hacerlo, porque si no se termina 
reventado".
En lo personal, expresó: "Que mi 
familia crezca, comprarme una 
casa quizás, un departamento más 

grande. Y sí, me gustaría ser mamá, 
sea en 2025 o cuando pase, la na-
turaleza se encarga del momen-
to". Además, añadió que "tiene las 
dificultades que tienen la mayoría 
de las mujeres que son profesiona-
les que tienen que compatibilizar la 
maternidad y en el casos de las de-
portistas complejo. Quizás no podré 
irme a Italia a vivir tres meses, pero 
tengo ganas de enfrentarlo, de vi-
virlo. Tiene ganas mi marido tam-
bién de apoyarme, de estar en este 
proyecto. Y a nivel internacional 
casi todas las grandes tiradoras del 
mundo tienen hijos. Sin ir más lejos, 
Amber, que salió segunda compitió 
con un hijo de recién nacido".
Por último, Crovetto expresó: 
"Gané los Juegos, pero es raro una 
dice ¿seré capaz de volver a ganar 
otra competencia? No sé si es algo 
mío pero las dudas siempre están 
habitando en mí, pensar si lo vas a 
puedo repetir o no. Hay como una 
cosa que con el éxito que cuando 
hay, tienes que sostenerlo.  Es un 
desafío, yo tengo conciencia de 
mis luces y sombras y de los mie-
dos que enfrento día a día. Creo que 
esa conciencia me permite decir, 
'ok ¿dónde me paró en la próxima 
competencia? ¿Cuáles son los mie-
dos, las incertidumbres con las que 
me puedo enfrentar? ¿Cómo las 
voy a enfrentar? Y cuáles son las 
herramientas que necesito. Cada 
día tiene su afán, ir viendo lo que 
sea surge de acá".

Francisca Crovetto tras su oro en los 
Juegos Olímpicos 2024: "¿Seré capaz de 
volver a ganar otra competencia?"

Francisca Crovetto, medallista de oro en el tiro al vuelo de los 
Juegos Olímpicos de París 2024, repasó su hazaña en la cita 
de los cinco anillos y sostuvo que se mantienen las dudas en 
torno a ganar otra competencia.

El pasado jueves el Consejo de Pre-
sidentes de la ANFP decidió que la 
próxima temporada de la Segunda 
División Profesional se dispute so-
lamente con jugadores Sub 23.
La determinación generó molestia 
entre algunos clubes y futbolistas. 
Incluso, el Sifup fue uno de los que 
más cuestionó la aprobación y acu-
só a Concon National y Trasandi-
no de liderar la propuesta.
Ahora, el gremio de futbolistas 
advirtió, a través de una publica-
ción en sus redes sociales, sobre 
el "daño irreparable" que se hará 
a la actividad con la decisión.
"La medida generará un daño 
irreparable para nuestro gremio 
y la actividad", sostuvo la entidad 
que preside Gamadiel García a tra-
vés de su cuenta en Instagram.
Además, entregó un dato contun-
dente, pues de los 350 jugadores 
que participaron en la Segunda 
División Profesional este año, so-
lamente 46 podrán competir el 
2025 con este nuevo reglamento.
Consignar que el Sifup ya lanzó la 

semana pasada una  advertencia 
donde no se descarta tomar ac-
ciones mayores, como un eventual 
paro de actividades.

Sifup advierte sobre un "daño irreparable" si Segunda División se 
disputa solamente con jugadores Sub 23

El gremio de futbolistas volvió a cuestionar la decisión del 
Consejo de Presidentes de la ANFP y entregó un duro dato.

https://puranoticia.pnt.cl/deportes/francisca-crovetto-tras-su-oro-en-los-juegos-olimpicos-2024-sere-capaz
https://puranoticia.pnt.cl/deportes/sifup-advierte-sobre-un-dano-irreparable-si-segunda-division-se-disputa
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Carla Ochoa, expareja de  Miguel 
"Negro" Piñera, le envió un emoti-
vo mensaje al músico tras la lamen-
table noticia del diágnostico de leu-

cemia, donde la doctora le aseguró 
que le quedan tan solo seis meses 
de vida.
Carla utilizó sus redes sociales para 

dedicarle un lindo texto junto a una 
fotografía con el Negro.
"Han sido días tristes... con las úl-
timas informaciones de salud que 

he recibido de personas muy cer-
canas y muy queridas, entre ellas, 
el negrito", partió diciendo la exmo-
delo en su publicación.
"Hemos estado siempre en perma-
nente contacto durante años. Hoy 
más que nunca, espero poder darle 
un abrazo pronto", agregó.
"Por ahora le envío muchísima luz, 
lindas energías,  fuerzas a mon-
tones y por sobre todo mucho 
amor. ¡Estoy segura que todas las 
muestras de cariño y lindos deseos 
que está recibiendo le harán muy 
bien!", finalizó.
Cabe mencionar que ambos han 
mantenido una buena relación 
a lo largo de los años, (a pesar de 
su quiebre amoroso), demostrando 
el cariño que hasta el día de hoy se 
tienen.

Carla Ochoa le dedica emotivas palabras a Negro Piñera: "Espero 
poder darle un abrazo pronto"

La expareja de Miguel Piñera, utilizó 
sus redes sociales para dedicarle un 
lindo texto junto a una fotografía donde 
aparecen ambos.

Este domingo Chilevisión emitió 
la íntima entrevista de Julio César 
Rodríguez a  Miguel, "Negro" Pi-
ñera, quien habló en Primer Pla-
no tras ser diagnosticado con leu-
cemia.
Cabe mencionar que la entrevista 
fue grabada el pasado martes, pero 

fue el jueves que ingresó a la clínica, 
y un día después, fue dado de alta.
En la conversación, el músico reveló 
cómo enfrentó la inesperada noti-
cia, la cual le dieron seis meses de 
vida.
El artista también emitió un emo-
tivo mensaje previo a ser interna-

do para iniciar su quimioterapia.
“En estos momentos, cuando miro 
la vida recorrida,  me es imposi-
ble no sentir agradecimiento por 
tantas personas e historias mara-
villosas que la vida me ha dado la 
oportunidad de conocer”, comen-
zó diciendo Negro.

"He vivido una vida muy inten-
sa, estoy muy agradecido de Dios, 
no me puedo quejar de nada. He 
tenido una vida plena, con ale-
grías, dolores, como todos”, agre-
gó.
“La vereda de caminar esta carre-
ra de músico es un regalo, donde 
uno puede alegrar los corazo-
nes de tanta gente, y lo he hecho 
por todo mi Chile, de Arica a Ma-
gallanes”, reveló.
Además, Miguel se refirió a su fa-
milia y a su hermano  Sebastián 
Piñera, quien falleció el pasado 6 
de febrero.
“Hemos despedido como fami-
lia a mi hermana Guadalupe y 
mi hermano Sebastián, que más 
que un hermano era un padre 
para mí.  Como lo extraño… pero 
creo  que me voy a juntar con él, 
para mí que me está llaman-
do: ‘Negro vente pa’ acá y trae la 
guitarra””
“He tenido la suerte de ver varios 
doctores, unos te dan seis meses, 
otros te dan un año. Aquí el único 
doctor que vale es Dios. Pero voy a 
lucharla, voy a pelearla, voy a salir 
adelante, me tengo fe, estoy con 
ganas de seguir viviendo”, finalizó.

Negro Piñera antes de ser internado por 
su leucemia: “Estoy con ganas de seguir 
viviendo”

En una entrevista, el músico 
reveló cómo enfrentó la 
dura noticia, pues le dieron 6 
meses de vida.

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/carla-ochoa-le-dedica-emotivas-palabras-a-negro-pinera-espero-poder-darle
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/negro-pinera-antes-de-ser-internado-por-su-leucemia-estoy-con-ganas-de
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El sábado pasado, Raimundo Cer-
da y  Faloon Larraguibel aterriza-
ron a Chile, luego de   su participa-
ción en  "Palabra de Honor", y fue 
en el aeropuerto de Santiago don-
de  protagonizaron un momento 
que causó revuelo entre los fanáti-
cos quienes fueron a recibirlos.
Ambos se dieron un afectuoso beso 
en la boca, escena que quedó re-
gistrada durante una transmisión 
en vivo de Instagram realizada por 
una cuenta fan dedicada a Raimun-
do.
El registro muestra a la pareja abra-
zándose y besándose frente a todos 
los presentes, donde también se en-
contraban familiares de Cerda.
Y de esta forma, los exparticipantes 
del reality mencionado, confirman 
su relación.

Raimundo Cerda y Faloon Larraguibel sorprenden con 
apasionado beso en su llegada a Chile

El regreso al país luego de 
Palabra de Honor también 
incluyó a otros participantes 
del programa como Andrés 
Caniulef y Dash.

Durante la mañana de este lu-
nes,  Steffi Scholtbach, ahora ex-
pareja de Johnny Herrera, reveló a 
través de sus redes sociales, que ya 
no siguen juntos desde marzo del 
2024.
La viñamarina hizo la tradicional 
dinámica de preguntas y respues-
tas, en la cual fue consultada por el 
tema de su relación por sus segui-
dores.
"Soltera o con Johnny?", le pre-
guntaron, donde Steffi respon-
dió: "Soltera".
Tras su respuesta, quienes la siguen 
le consultaron el motivo de su quie-
bre sentimental, pero la influencer 
no quizo dar detalles.
“Creo que eso es personal, pero 
digamos que fue lo mejor que nos 
pasó”, aclaró.
También aseguró que pese al 
rompimiento, quedaron "en bue-
na" y mantienen desde esa fecha 
una relación cordial, ya que tie-
nen un hijo en común.

Expareja de Johnny Herrera se sinceró 
y confirmó el quiebre amoroso: "Fue lo 
mejor que nos pasó"

También aseguró que pese al 
rompimiento, quedaron "en 
buena".

https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/raimundo-cerda-y-faloon-larraguibel-sorprenden-con-apasionado-beso-en-su
https://puranoticia.pnt.cl/espectaculos/expareja-de-johnny-herrera-se-sincero-y-confirmo-el-quiebre-amoroso-fue
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